


本报讯 9 月 29 日下午，学校

举行 2020 年秋季学期本科教学

督导工作会议，副校长张锁怀出

席并讲话。校督导组全体成员及

教务处相关负责人员参会。

会上，张锁怀宣读新一届校

督导组成员名单，并为他们颁发

聘任证书。他充分肯定了校督导

组的工作成效，指出督导工作是

教学质量保障的重要环节，在确

保严格执行人才培养方案，实现

人才培养目标方面发挥着重要作

用。他强调，督导组要结合新时代

本科教学改革形势和高水平应用

创新型大学的建设任务，不断创

新工作方法，推动“以学生为中

心”的教学改革，在学校、学院和

教师之间更好地发挥桥梁作用。

校教务处处长王宇红围绕推

进课程思政教学改革，加快一流

专业、一流课程建设，全面修订人

才培养方案和教学大纲，深化“产

教融合、校企合作”，完善教育教

学质量保障与激励机制等工作，

介绍了本科教学工作进展情况，

并介绍了 2020 年下半年本科教

学重点工作。

校督导组组长王莉贤从督导

队伍建设、工作机制创新和工作

成效等方面总结了本届督导工作

情况。督导组其他成员也交流了

督导工作经验体会。

（教务处供稿）

综合新闻 2020 年 10 月 15 日责任编辑 尤 隽

本报讯 上海市社会科学联

合会第十四届 （2020）“学会学术

活动月”活动之一、“人民至上领

导价值观与决胜全面小康社会”

学术论坛日前在我校举行，上海

市领导科学学会会长、我校党委

书记郭庆松致辞并作主旨发言。

上海市领导科学学会教科文领导

工作研究专业委员会主任、上海

市文史研究馆党组成员、一级巡

视员王群主持会议。

郭庆松介绍了我校历史沿

革、办学定位、发展特色和办学成

果，对与会嘉宾表示热烈欢迎。他

以《中国共产党的领导力：抗击疫

情的核心密码》为题阐述了领导

力是一个在理论与实践上极具张

力的概念。

中共上海市委组织部原副部

长、上海市党建研究会党建智库

首席专家冯小敏，上海市领导科

学学会学术委员会副主任、中共

解放日报社党委副书记、高级编

辑周智强，上海中医药大学附属

曙光医院党委书记马俊坚，中共

上海市委党校科研处处长周敬

青，中共浦东新区泥城镇党委书

记王国娟，宝山区对口支援与合

作交流工作领导小组办公室副主

任李艳阳分别作主题发言。

上海市领导科学学会名誉会

长、中国浦东干部学院首任常务

副院长奚洁人作会议总结，并作

了题为《人民至上的价值领导力》

的专题发言。

本次论坛由上海市领导科学

学会、“学习强国”上海学习平台

编辑部、上海市党建研究会、上海

社会科学普及研究会及我校共同

主办，来自高校、区县、媒体等单

位的 50 多位嘉宾参加会议。

（党委办公室供稿）

本 报 讯 近 日 ，“ 奋 斗 的 我

最美的国”新时代先进人物进校

园———上海应用技术大学校外辅

导员聘任仪式在校举行，2017 届

校友林丹丹、1998 届校友保林红

受聘担任我校首批校外辅导员。

校党委书记郭庆松、党委副书记

宋敏娟为两位校外辅导员颁发了

聘书。

林丹丹现为广西扶贫一线的

驻村第一书记。大学毕业前夕，她

被意外查出左腿骨患有骨瘤，手

术后，她放弃了留在上海的机会，

选择考取广西选调生，回家乡担

任一名驻村书记。她克服病痛的

折磨，全身心投入扶贫工作中。在

这位年轻书记的带领下，2018 年

底，全村 53 户 226 人顺利脱贫。

2019 年，林丹丹荣获河池市第四

届“十大杰出青年”称号。

保林红现在从事香料香精原

材料的研发工作。大学毕业后，他

从上海回到了故乡云南，并 于

2002 年主动要求离开省城昆明，

去西双版纳州大山里的种植区。

为了解决天然香料规范化种植这

个难题，他在西双版纳的大山里

一待就是 15 年。他成功把云南天

然植物资 源转 化

成调香师 认可的

优质原料。他参与

了 4 个香料行 业

标准的制定和修

订，经国家工信部

核准并正 式向 全

国发布。2013 年，

保林红同 志被 授

予全国轻 工行业

劳动模范。

两位 优 秀 校

友用他们 的感 人

事迹向同 学们诠

释了什么是奋斗

精神，什么是“将

小我融入大 我”，

该怎样实现自己

的人生价值。

校外辅导员的聘任，旨在落

实立德树人根本任务，优化我校

德育工作队伍结构，拓展三全育

人的方式与载体。学校将定期邀

请两位校外辅导员对学生进行线

上与线下相结合的思想政治教育

与辅导，并组织学生参与校外德

育实践活动。

（党委学工部供稿）

（记者 尤隽）“十四五”规划

是衔接“两个一百年”奋斗目标的

第一个五年规划，具有特殊的历

史使命和时代背景。同时，“十四

五”规划实施的五年，也是各高校

加速建设、提速发展的关键五年。

因此，编制好学校的“十四五”规

划对学校未来的发展格局，实现

目标再攀升具有关键性的作用。

日前，记者就我校“十四五”事业

发展规划的编制工作采访了校发

展规划处周正柱副处长。

记者：周老师您好。编制学校

“十四五”事业发展规划是今年学

校工作的“重头戏”，师生们也都

非常关心学校的发展蓝图。您能

否简单介绍一下学校的“十四五”

规划包含了哪些内容？

周正柱：《上海应用技术大学

“十四五”事业发展规划》主要包

括《上海应用技术大学“十四五”

事业发展总规划》《上海应用技术

大学“十四五”事业发展专项规

划》《上海应用技术大学“十四五”

事业发展学院（部）子规划》三部

分，我们可以简称“1919”体系，即

1 个“总规划”、9 个“专项规划”和

19 个“学院（部）子规划”。

“总规划”主要回顾和总结

“十三五”期间学校事业发展形成

的主要经验、存在的主要问题；

“十四五”期间学校事业发展指导

思想、总体目标、主要任务与保障

措施等。

“专项规划”有 9 个，分别是：

高素质应用创新型人才培养专项

规划、高水平人才队伍建设专项

规划、高水平应用学科建设专项

规划、科技创新专项规划、对外开

放办学专项规划、智慧校园建设

专项规划、校园基本建设专项规

划、校园文化建设专项规划、大学

科技园建设专项规划。

“学院（部）子规划”则是学校

19 个学院（部）的发展规划。

记者：学校“十四五”规划编

制工作遵循的原则和思路是 什

么？

周正柱：“十四五”规划编制

工作所遵循的原则就是为学校发

展画蓝图，创新规划理念，提升规

划质量；创新编制方法，强化落实

举措。在规划编制过程中，我们坚

持目标导向、需求导向、问题导

向、效果导向，深入开展调研并广

泛听取了意见。可以说，学校“十

四五”规划编制的过程就是凝聚

各方共识、汇聚各方智慧的过程。

基本思路主要有这么几点：

一是深刻认识“十四五”规划的重

大意义，准确把握“十四五”时代

背景和重大问题，准确把握各层

次规划的定位和作用，准确把握

规划编制的具体要求；二是全面

强化“十四五”规划编制的战略引

领，学校编制“十四五”规划，必须

以习近平新时代中国特色社会主

义思想为指导，立足国情、放眼全

局、顶层设计；三是谋实做细“十

四五”规划编制的关键环节，注重

前期研究，注重项目谋划，注重统

筹衔接；四是确保规划编制工作

有序推进。

记者：您刚才提到了“创新规

划理念”“创新编制方法”，您能

否谈一谈“创新”体现在哪些方

面？

周正柱：首先，在规划编制的

理念上要创新和超前。学校“十四

五”规划要以上海市“十四五”教

育规划、上海市“十四五”经济社

会发展规划、全国“十四五”教育

规划为蓝本，紧紧围绕上海“五个

中心”“四大品牌”建设要求，充分

发挥应用型高等教育对区域经济

发展、社会进步、人民幸福的引领

和支撑作用，力争在各方面实现

新的历史性跨越。其次，在规划的

实施上有创新的举措，强调以项

目为抓手。在项目的谋划上，学校

紧密对接国家、上海市的政策导

向，高位统筹、积极谋划一批对应

用型高等教育改革发展带动性强

的项目，通过一些关键性的指标

引导学校未来发展的方向。在工

作的方法上我们也进行了一些新

的尝试，坚持多部门协调推进。规

划的编制是一个系统工程，各相

关部门制定了定期联系的制度，

各项工作按照时间节点和责任分

工有序推进，确保了规划编制工

作的协调性、保障性和支撑度，同

时注重总体规划与专项规划、专

项规划与学院规划之间的衔接。

记者：2020 年还剩下不到 90

天的时间，目前“十四五”规划编

制的进展如何？

周正柱：在前期调研的基础

上我们提前完成了学校总规划初

稿的撰写，各专项规划和“学院

（部）子规划”的初稿也正按计划

有序推进，预计 10 月底可以完

成。年底前我们将完成初稿的专

家论证和学校事业发展规划领导

小组的审议，并在此基础上进一

步修改完善。“十四五”事业发展

规划的报批、发布与组织实施将

于 2021 年上半年完成。

以创新理念描绘学校“十四五”蓝图
———访校发展规划处副处长周正柱
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本报讯 由我校电气学院李

晓斌教授、材料学院金鸣林教授

带领的科研团队与宝山钢铁股份

有限公司合作研发的全球首台焦

炉四大车智能无人驾驶控制装备

日前通过了宝武集团的验收。

该装置是钢铁冶炼行业多污

染物协同控制技术国家重点科技

专项的关键装备之一，是实现炼

焦封闭式无人化生产及云端监控

的关键安全设备，属国际首创。该

装备采用四核双 GPU 黑箱式免

维护结构，具有两个不同信息安

全级别的标准工业互联网接口和

可任意扩展的开关 / 模拟量输入

输出接口，具有环境地图构建和

障碍物识别，移动物体轨迹预测

功能，在每小时 30 千米的运动速

度下，定位与识别精度达到±2

厘米等，已获 17 项知识产权，对

炼焦产业焦炉四大车的智能无人

化升级改造和实现云端安全监控

具有重大的科技示范作用。

（电气学院供稿）

我校教师研制成功首台焦炉四大车智能无人驾驶控制装备

本报讯 10 月 9 日，高职学院

行业技能大师工作室揭牌仪式暨

劳模工匠系列报告会在梅陇校区

举行。上海市职工技协服务中心

副主任刘丽，全国五一劳动奖章

获得者、全国劳模姚启明，上海市

五一劳动奖章获得者、上海工匠

张华，第三十二届上海市优秀发

明奖金奖获得者、上海工匠于相

武等出席揭牌仪式。姚启明、张

华、于相武分别以《赛道，一条非

比寻常的路》《合格技师的素养》

《工业机器人在不同场景下的应

用》为题，为学生作了讲座。

高职学院成立“大师 工作

室”，旨在让大师和劳模进校园、

进课堂、入课程，指导学生成长成

才，充分利用各种优质资源推进

人才培养、发展职业教育。

高职学院师生及上海市机械

工业学校师生代表参加了活动。

（高职学院供稿）

行业技能大师工作室在高职学院成立 2020 年秋季学期本科教学督导工作会议召开
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清风细雨间，我与你初遇

烈日骄阳中，我与你熟知

仰望星空时，我将与你分别

我与你的邂逅

是烈日阳光下炙热的正步

是滂沱大雨中坚定的伫立

是满天星斗时静静的沉思

你带来别样的温暖

你给予我不抛弃不放弃的信念

你让我的青春绚丽多彩

我不舍，我们的离别

但我并不伤感

因为我已将你深深地牢记

七八月是云南的雨

季，雨水不但滋养着田

间的农作物，也孕育了

一些生活在山岭间的精

灵———菌子。

七八月也是学生们

喜爱的暑假时间。每到

这时，身边的小伙 伴 或

三五成群、或 独自进山，

寻 找 那 些自然的 馈 赠 。

背上一个背篓，换上 耐

脏的衣服，沿着小路，凭

着之前的记 忆 与经验，

寻找着这些掩藏在树叶

下、泥土间的小精灵。

这里的人们把采蘑

菇叫做拾菌子，仿佛只

要俯身，菌子便 唾手可

得。但其实，随着近些年

采菌子的人多了，菌子已不再那么易得，往

往需要一些经验才能找到。

云南有着丰富的菌子品种，有一些有

着高昂的身价，比如松茸、猪拱菌。但那些

也不太常见，对于我们这些进山寻找菌子

的学生来说，青头菌这种较为普通的菌子

才是主要的收获。

青头菌价格低廉，是菌子中的亲民者，

绿色的菌 盖赋予了它一股清新的感觉，虽

然最为平常，可你却不要小瞧它。采到的青

头菌带回家，往往只需要简单水煮 或快炒，

便能尝到最好的味道———本味，也有一些

等不及的人不待回家便 拿起一个生吃，脆

爽，但我还是更喜欢烹制过后的味道。

我最喜欢的是鸡枞，因为它是为数不

多能在异乡吃到的云南菌子。菌子好吃但

是不耐放，山里人家吃不掉的菌子都会尽

快带到集市上卖掉，因为过不了几天就会

腐烂。于是人们发明了各种保存菌子的方

法，或是晒干，或是油浸。而油鸡枞无疑是

我的最爱。新鲜的鸡枞用手撕成条，为的是

最大程度保留其原本的纤维，之后晾干水

分，准备好热油，放入花椒辣椒等调料，爆

香后加入鸡枞小火慢炸，等到鸡枞微黄的

时候再捞出，保存在玻璃瓶中，可以保存很

长的时间。每到没胃口的时候，挖上一勺铺

在饭上或者面上，总是能令我胃口大开。

远离家乡的时候，家乡的味道便是治

疗思乡病最好的良药，每当看到家乡寄来

的菌子，苍山、洱海、家后的小山、童年玩耍

的情景都会涌上心头。菌子不但丰富了云

南人的餐桌，还成为了精神上的一盏明灯，

它在说，家乡其实并不遥远……
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今天的天空是什么心情？我抬头看着

天，反复品位琢磨。

你看，北 边的云凝结成团，阴影让 它

们显得层次分明，如同大师在画布上精心

绘制的作品。我想，那位大师或 许是喜欢

宫崎骏的，因为我隐约看到云层后有座城

堡在飘，但为了不让太多的人看到它，云

层也乐意帮它遮掩。嘘！不要告诉别人哟，

这可是我“昼观天象”看出来的小秘密。

画布洗得很干净，我想那原本或 许是

哪位姑娘的蓝色裙摆，姑娘拿来请大师帮

她绘上美丽的图案。我想象着姑娘穿上裙

子的样子。轻盈的云朵绘在裙边，她一定

能顺着云彩到达那座天空的城堡。

我看出来啦，今天的天空一定心情很

好。阳光从云层中透出来，照在挂着水珠

的桂花上，香气四溢，而天空蓝得透明，蓝

得澄澈。于是，我的心情也变成了晴天。

《诗经》是中国古代最早的一部诗歌总

集，收集了西周初年至春秋中叶的诗歌，共

311篇，其中 6篇为笙诗，即只有标题，没有

内容，称为笙诗六篇（《南陔》《白华》《华黍》

《由庚》《崇丘》《由仪》），反映了周初至周晚

期约五百年间的社会面貌。《诗经》内容丰

富，反映了劳动与爱情、战争与徭役、压迫与

反抗、风俗与婚姻、祭祖与宴会，甚至天象、

地貌、动物、植物等方方面面，是周代社会生

活的一面镜子。且《诗经》关注现实、抒发现

实生活触发的真情实感，这种创作态度，使

其具有强烈深厚的艺术魅力，是中国现实主

义文学的第一座里程碑。

《诗经·国风》是中国现实主义诗歌的

源头，在《七月》中，我们可以看到奴隶们血

泪斑斑的生活，在《伐檀》中我们可以感悟

被剥削者阶级意识的觉醒，愤懑的奴隶向

不劳而获的统治阶级大胆地提出了正义

质问：“不稼不穑，胡取禾三百廛兮？不狩

不猎，胡瞻尔庭有县貆兮？”有的诗中还描

写劳动者对统治阶级直接展开斗争，以便

取得生存的权利。在这方面，《硕鼠》具有

震颤人心的力量。而《诗经》的艺术技法被

总结为“风、雅、颂”三种诗歌形式和“赋、

比、兴”三种表现手法。赋、比、兴的运用，既

是《诗经》艺术特征的重要标志，也开启了

中国古代诗歌创作的基本手法。赋、比、兴

三种手法，在诗歌创作中，往 往交相使用，

共同创造了诗歌的艺术形象，抒发了诗人

的情感。《诗经》的句式，主要以四言为主，

四句 独立成章，其间杂有二言至 八 言不

等。二节拍的四言句带有很强的节奏感，

是构成《诗经》整齐韵律的基本单位。四字

句节奏鲜明而略显短促，重章叠句和双声

叠韵读来又显得回环 往 复，节奏舒卷徐

缓。《诗经》重章叠句的复沓结构，不仅便

于围绕同一旋律反复咏唱，而且在意义表

达和修辞上，也具有很好的效果。而诗与

乐的关系密切，诗三百皆有曲调。《诗经》

中的乐歌，原来的主要用途，一是作为各

种 典礼礼仪的一部分，二是娱乐，三是表

达对于社会和政治问题的看法。而《诗经》

赋比兴的表现手法对后代文学创作影响

深远，逐渐成为后代诗歌中主要的表现手

法。如《孔雀东南飞》《木兰辞》等叙事诗都

是从《诗经》的赋 体中汲取营养创作出的

佳作。后代诗歌中“托物言志”“寓情于景”

“情景交融”等写作手法和“咏物”“感怀”

等诗歌样式亦是从《诗经》比兴手法中孕育

出来的。而《诗经》中由赋比兴塑造出的意

象中，由植物引起的想象十分丰富,可以分

为植物形态引起的想象、植物功能触发的

联想和特定气氛下的关联联想, 这些想象

折射出了先民们各种各样的思想情感。涉

水采荇，手拂蒹葭，静观荷华，赠 人勺药，

《诗经》中数以百计、各种各样的植物形象，

最为引人入胜，想要读懂这些意象，则需要

我们去查阅大量的资料，因为 《诗经》305

篇中有 135篇提及植物，共 135 种植物意

象。也正因如此，在所有中国古籍中以《诗

经》史料的真实性最高，加上记载的植物种

类繁多，也是研究古代植被的第一手资料。

“诗无邪思三千载，物生尘缘世世情”，

《诗经》所蕴含的美和智慧，是古人最无邪

的情感寄托，亦是传承了三千多年的古今

人文风物的载体。
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虽然已时隔两年，但我还清楚地记得

拿着录取通知书、推着笨重的行李箱，跨越

了两千公里，带着激动与忐忑的心情到学

校报到的情景，仿佛就发生昨天。出发前一

天，我兴奋得一夜未眠，不停地想象着学校

会是怎样的，大学生活会是怎样的，未来的

人生又将怎样。我在脑海里不停地描绘着

“蓝图”，黑暗的夜也仿佛亮了起来。激动之

余，我不免也有些忐忑，怕自己不适应新的

生活，还为第一次离家如此之远有些难过。

那一年，我十八岁。

来到学校，一切都是那么新鲜，校园内

充满自由的气息。报到、注册、领新生“福

袋”、领书、打扫寝室、买各种生活用品、办

网卡……繁琐、忙碌却也无比充实。校园里

多是前来报到的新生和送行的家长，人来

人往，大都和我一样步履匆匆。置身其中，

我感到每个年轻人都青春靓丽、朝气蓬勃，

生活无限美好。

学习步入正轨，生活逐渐趋于平静。大

多数时间我都是四点一线，寝室、教室、食

堂、图书馆。我适应了大学的生活，也明白

了大学里依然会有约束，只是约束的监督

者不是别人，是我们自己，我们要继续努力

学习，规划好人生的方向。

一转眼，我已是大三的学生。每年，我

都会以志愿者的身份迎接大批的学弟学

妹，也依依不舍地目送学长学姐们告别校

园各赴前程。无论我们身处何处，我们心中

的目标都是一样，那就是努力拼搏，无悔青

春。

夏天的繁华褪去，紧接着的，便是秋的

清爽。不过仔细一想，秋的清爽好像也不

错，毕竟秋天不骄不躁，是最适宜的季节。

曾经十八岁的我们在夏日里结束了一段旅

程；又在硕果累累的金秋开始新的征程。前

方正好，我们一起加油！

诗无邪
阴 农安娴

邂 逅 阴 邓 楠

晴天画布 阴 常毓谨

十 八 岁


